

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Domingo 3 de Mayo de 1874.

Número 4238.

## ADVERTENCIA.

Rogamos á los Sres. suscritores, cuyo abono concluyó en fin de Marzo, sesirvan remitirnos el importe antes del día 10 de Mayo. Pasado dicho día sin haberlo efectuado giraremos contra ellos los correspondientes recibos por valor de 20 rs. hasta fin de Junio.

Los Sres. suscritores que todavía están en descubierto de los trimestres anteriores, se servirán remitirnos igualmente su importe, y al no hacerlo así, giraremos por sus descubiertos y por el actual trimestre que cumple en fin de Junio.

## IMPORTANTE.

Los periódicos de Madrid confirman las importantes noticias que nos comunicó hace dos ó tres días el telégrafo.

La ansiedad que tenemos por recibir detalles de los últimos hechos de armas llevados á cabo en el Norte, es grande después de haber sabido que los carlistas habían abandonado Portugalete, huyendo en todas direcciones. Hoy se dice que las tropas han entrado en Bilbao.

Creemos que España toda recibirá con regocijo tan grande acontecimiento. Por nuestra parte nos alegramos que el ejército carlista haya sido vencido una vez mas, pues esto hará comprender al pretendiente que su causa no puede tener eco alguno en un país que tanto se ha sacrificado por la libertad.

Ahora si D. Carlos tiene amor alguno á sus semejantes, si posee sentimientos caritativos y humanos, si ve que su causa ha sido perdida en la mas formidable batalla por la que pudo abrigar algunas esperanzas siquiera fuesen momentáneas de entrar en Bilbao á costa de torrentes de sangre de parte de sus adictos, lo prudente, la verosimilitud, lo humano es retirarse á llorar su derrota dejando en paz á los que ciegos por el combaten arra-

## FOLLETIN. 21

### EL AMOR Y EL INTERES

Novela de Costumbres,

por

MARISTOFELAS

(CONTINUACION.)

Dobló el papel, cerró la carta, cogió un revolver, y como si nada le pasara, entró en sus pasos á la administración de Correos.

Depositó en el buzón su epístola amorosa y con la mayor sangre fría, siguió andando.

Encuentro á un amigo, marchando con él al café Saizo.

Allí bebieron dos copas de Champagne, hablabon con toda naturalidad, y despues de fumar un buen tabaco cada uno, se separaron.

Fernando continuó su camino en direc-

sando pueblos y llenando á España de viudas y huérfanos, que traen mas tarde la miseria, y lo que es mucho peor, la maldicion de los hombres sensatos sobre los que tanta impiedad, tantos horrores y tantas calamidades han sembrado en nuestro suelo.

Lo repetimos, este último golpe dado al carlismo probará á Europa toda, que España es refractaria á la forma de gobierno que han querido y quieren imponer á España unos cuantos ilusos.

Ha aquí los partes que publica la *Gaceta*, de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

San Martin 28 (9 y 40 noche).— General en jefe al ministro de la Guerra.—A la una de la tarde recibí un telegrama de Castro, anunciándome que el marqués del Duero se proponía atacar las posiciones de las Muñecas con la primera y segunda division del tercer cuerpo, y aunque no me marcaba la hora, tomé mis disposiciones para secundar el movimiento de aquellas tropas. A las dos de la tarde se oía fuego de cañon por nuestra derecha y bastantes descargas de infantería.

Comprendiendo que el tercer cuerpo estaba empeñado en las Muñecas, di orden á las tropas de este ejército de ponerse en marcha para atacar las posiciones de derecha é izquierda de Sopuerta. Toda la artillería rompió el fuego, que fué contestado por la infantería enemiga desde las trincheras, haciendo algunos disparos de artillería de montaña y piezas lisas de mayor calibre desde San Pedro al frente de Pucheta y otras á retaguardia de Santa Juliana.

Roto el fuego por ambas partes, avanzó el general Laserna por la carretera de Sopuerta, el general Palacios y el brigadier Morales de los Rios por las alturas de Arenillas á envolver el monte ocupado por el enemigo que domina á aquellas, con la idea de tomar el pequeño pueblo de Montellano: por la izquierda un batallón marchó por el ferro carril para tomar las Cortes; despues de dos horas de fuego, no muy sostenido por el

enemigo, nuestras tropas han ocupado todas las posiciones que se proponian para apoyar el movimiento del tercer cuerpo, cuyo parte acabo de recibir y trasmito íntegro á V. E.

El comandante general de este tercer cuerpo, marqués del Duero, me dice lo que sigue:

«Comunique V. E. al señor duque de la Torre que la primera division de este cuerpo ha tomado las posiciones de las Muñecas, donde me encuentro por la derecha y parte del centro. La segunda division por la izquierda ha encontrado un terreno insuperable; pero el enemigo queda rebasado completamente y tendrá que abandonarlo.

La jornada muy calurosa y gran fatiga en una subida constante de hora y media. No conozco las pérdidas. Campo aquí.—Tengo el honor de trasladar á V. E. tan brillante resultado en el principio de estas operaciones. No puedo precisar á V. E. las bajas que hayamos tenido, pues aún no he recibido los partes, pero deben ser pocas. Ha anochecido y el fuego ha cesado en toda la línea. Al amanecer continuará el movimiento cubriendo al tercer cuerpo.

*Castilla la Nueva.*—El gobernador militar de Ciudad-Real participa que la partida del cabecilla Telaraña, compuesta de 30 caballos, fué alcanzada la noche del día 27 en direccion á los Pozuelos por la columna del teniente coronel Menant, de húsares de Villarrobledo, dispersándola y cogiéndole un caballo y varias armas.

*Valencia.*—El comandante de la guardia civil de Yacía dá cuenta de haber sido alcanzada por la columna de su mando la faccion del cabecilla Aznar, fuerte de 160 hombres, batiéndola y dispersándola completamente.

Hoy publica la *Gaceta* los decretos del ministerio de la Guerra admitiendo la dimision al mariscal de campos don Segundo de la Partilla y Gutierrez del cargo de capitán general de Valencia, y

indiferencia de Adolfo hasta el punto de tenerla próxima al sepulcro.

Ese amor, no alimentado por ruines miras como el de la Sta. de Guzman y que apenas se vió correspondido se cambió en un ser lozano y alegre, la persona que lo sentia y que estaba antes triste y enferma.

Por tanto, en valde sería si nuevamente nos propusiéramos describirlo.

Lo mismo nos pasa con el amor de Lola, que no tenia en cuenta para aceptar la correspondencia de un jóven, mas que la fortuna que podía ofrecerle, aceptando siempre al que mas capital le brindara.

Tambien hemos visto el fin de Fernando, y no ha de tardar mucho sin que veamos el de Casas.

De todo en globo podrá deducirse cual ha obrado mejor, con solo saber aquel.

Por cual de los dos optan nuestros lectores?

El de Lola es seguramente el que mas en boga está en nuestros días, pues esta sociedad corrompida no se fija mas que en lo mismo que la Sta. de Guzman.

al de igual clase D. José Merelo y Calvo, segun lo cabo de la capitania general de la isla de Cuba, sub-inspector de infantería y caballería del ejército de aquella Antilla, y nombrando para este puesto al mariscal de campo D. Carlos Várgas Machuca y Cervelló, que sirve á las inmediatas órdenes del capitán general de la misma isla.

Por decreto del ministerio de Ultramar, que hoy aparece en el periódico oficial, se hace estensivo á las clases pasivas de aquellas provincias que tengan su habitual residencia en la Península lo establecido en el decreto de la regencia de 9 de julio de 1869, quedando por tanto relevadas del requisito de pedir licencia para pasar al extranjero.

Los que hagan uso de este derecho darán de ello conocimiento al ministro de Ultramar en la forma que dispone el art. 2.º del citado decreto, y justificarán su existencia y aptitud legal en los términos hasta aquí establecidos al efecto ó que en adelante se acordaren.

La jornada muy calurosa y gran fatiga en una subida constante de hora y media. No conozco las pérdidas. Campo aquí.—Tengo el honor de trasladar á V. E. tan brillante resultado en el principio de estas operaciones. No puedo precisar á V. E. las bajas que hayamos tenido, pues aún no he recibido los partes, pero deben ser pocas. Ha anochecido y el fuego ha cesado en toda la línea. Al amanecer continuará el movimiento cubriendo al tercer cuerpo.

*Castilla la Nueva.*—El gobernador militar de Ciudad-Real participa que la partida del cabecilla Telaraña, compuesta de 30 caballos, fué alcanzada la noche del día 27 en direccion á los Pozuelos por la columna del teniente coronel Menant, de húsares de Villarrobledo, dispersándola y cogiéndole un caballo y varias armas.

*Valencia.*—El comandante de la guardia civil de Yacía dá cuenta de haber sido alcanzada por la columna de su mando la faccion del cabecilla Aznar, fuerte de 160 hombres, batiéndola y dispersándola completamente.

Hoy publica la *Gaceta* los decretos del ministerio de la Guerra admitiendo la dimision al mariscal de campos don Segundo de la Partilla y Gutierrez del cargo de capitán general de Valencia, y

indiferencia de Adolfo hasta el punto de tenerla próxima al sepulcro.

Ese amor, no alimentado por ruines miras como el de la Sta. de Guzman y que apenas se vió correspondido se cambió en un ser lozano y alegre, la persona que lo sentia y que estaba antes triste y enferma.

Por tanto, en valde sería si nuevamente nos propusiéramos describirlo.

Lo mismo nos pasa con el amor de Lola, que no tenia en cuenta para aceptar la correspondencia de un jóven, mas que la fortuna que podía ofrecerle, aceptando siempre al que mas capital le brindara.

Tambien hemos visto el fin de Fernando, y no ha de tardar mucho sin que veamos el de Casas.

De todo en globo podrá deducirse cual ha obrado mejor, con solo saber aquel.

Por cual de los dos optan nuestros lectores?

El de Lola es seguramente el que mas en boga está en nuestros días, pues esta sociedad corrompida no se fija mas que en lo mismo que la Sta. de Guzman.

Hoy publica la *Gaceta* los decretos del ministerio de la Guerra admitiendo la dimision al mariscal de campos don Segundo de la Partilla y Gutierrez del cargo de capitán general de Valencia, y

indiferencia de Adolfo hasta el punto de tenerla próxima al sepulcro.

Ese amor, no alimentado por ruines miras como el de la Sta. de Guzman y que apenas se vió correspondido se cambió en un ser lozano y alegre, la persona que lo sentia y que estaba antes triste y enferma.

Por tanto, en valde sería si nuevamente nos propusiéramos describirlo.

Lo mismo nos pasa con el amor de Lola, que no tenia en cuenta para aceptar la correspondencia de un jóven, mas que la fortuna que podía ofrecerle, aceptando siempre al que mas capital le brindara.

Tambien hemos visto el fin de Fernando, y no ha de tardar mucho sin que veamos el de Casas.

De todo en globo podrá deducirse cual ha obrado mejor, con solo saber aquel.

Por cual de los dos optan nuestros lectores?

El de Lola es seguramente el que mas en boga está en nuestros días, pues esta sociedad corrompida no se fija mas que en lo mismo que la Sta. de Guzman.

Hoy publica la *Gaceta* los decretos del ministerio de la Guerra admitiendo la dimision al mariscal de campos don Segundo de la Partilla y Gutierrez del cargo de capitán general de Valencia, y

indiferencia de Adolfo hasta el punto de tenerla próxima al sepulcro.

Ese amor, no alimentado por ruines miras como el de la Sta. de Guzman y que apenas se vió correspondido se cambió en un ser lozano y alegre, la persona que lo sentia y que estaba antes triste y enferma.

Por tanto, en valde sería si nuevamente nos propusiéramos describirlo.

Lo mismo nos pasa con el amor de Lola, que no tenia en cuenta para aceptar la correspondencia de un jóven, mas que la fortuna que podía ofrecerle, aceptando siempre al que mas capital le brindara.

al de igual clase D. José Merelo y Calvo, segun lo cabo de la capitania general de la isla de Cuba, sub-inspector de infantería y caballería del ejército de aquella Antilla, y nombrando para este puesto al mariscal de campo D. Carlos Várgas Machuca y Cervelló, que sirve á las inmediatas órdenes del capitán general de la misma isla.

Por decreto del ministerio de Ultramar, que hoy aparece en el periódico oficial, se hace estensivo á las clases pasivas de aquellas provincias que tengan su habitual residencia en la Península lo establecido en el decreto de la regencia de 9 de julio de 1869, quedando por tanto relevadas del requisito de pedir licencia para pasar al extranjero.

Los que hagan uso de este derecho darán de ello conocimiento al ministro de Ultramar en la forma que dispone el art. 2.º del citado decreto, y justificarán su existencia y aptitud legal en los términos hasta aquí establecidos al efecto ó que en adelante se acordaren.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 29 de Abril de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

La *Gaceta* ha publicado esta mañana importantes despachos del Norte, dando cuenta de haber empezado las operaciones militares avanzando por la derecha de las posiciones que ocupaba el ejército, el tercer cuerpo al mando del marqués del Duero.

Este primer movimiento ha producido segun el periódico oficial el resultado que se esperaba ocupando las tropas la posicion de las Muñecas que los carlistas suponian inespugnable.

De los movimientos emprendidos se deduce que las tropas del tercer cuerpo de ejército se van á convertir en vanguardia para llegar á Bilbao y que las que manda el duque de la Torre van á apoyar el movimiento del tercer cuerpo á fin de que no pueda ser franqueada por los carlistas.

Dicen que la marcha de las tropas al mando del general Concha hará que los carlistas tengan que abandonar las posiciones de Avanto sin disparar un tiro porque serán rodeadas por el ejército.

Posteriormente á las noticias que publica la *Gaceta* ha recibido el gobierno un despacho en el cual se dice que

Mas creemos que toda persona que tenga algun fundamento se ha de inclinar en pró del de Margarita, puesto que el amor no debe ser un comercio en el cual tanto el que vende como el comprador, opta por el que mejor partido le proporciona.

Ademas de esto, ya hemos visto las consecuencias de las dos, y las mismas de bastante diferencia por cierto, de obrar bien á obrar mal.

El amor interés fué la causa de la deshonra de Lola y su desprecio de las gentes honradas.

La causa de obrar mal Fernando dió por resultado su pobreza mayor de dia en dia, su desesperacion hasta el punto de parecer haber perdido la razon, y por último su suicidio.

Por el contrario, veamos las consecuencias del bien obrar, y el amar con pureza.

Para ello trasladémosnos á la casa de Margarita.

(Continuará.)

Prueba de que se le mande imprimir